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·焦点

事实上，如今小区团购群遍地开花，各有模式。浙

江泽大律师事务所杨仙林律师也关注到了这种现象。

他认为，小区团购群这种模式，满足了疫情背景

下的人民群众的实际生活需要。如何既要用好新模

式满足生活需要，又要保护群众的健康与钱包，值得

思考。一旦发生质量等消费纠纷，该如何解决？

杨律师认为，简单地说，首先要判断这个“群”是

公益还是非公益——如果纯粹是邻里之间自发互助

的活动，发布货物信息的群主或者团长，有披露供应

商，协助维权的义务；如果不是纯公益的，从供应商里

提取佣金或是赚取中间差价，“群主”或者“团长”有可

能会被认定为经营主体，或将按照合同法、消费者权

益保护法等承担经营者的法律责任。

本报记者 方力 通讯员 陈洁 樊燕飞

小区团购，一旦发生消费纠纷，该如何解决？

律师说法

有些团长只图热闹实惠，也有人把这当成了营生

带火小区团购群，团长们图个啥

本报记者 孙燕 章然

“上次的大虾不错，要不要再团一波？”

“这个牌子的大米，我朋友有货源，55 元

一包。”

杭州滨江银色港湾小区的董女士说：“我们

小区也有这样的团购群。”

杭州各个小区里，各个团购群本来就在生

长。一场疫情，给团购群强力助长推力。那么，活

跃在群里的群主和团长都是谁？他们哪里来的货

源？和商家之间又有没有微妙的关系？

“手头上有质优价廉的货源，我们就会

发到群里问问大家有没需要，需要的人多

了，就可以谈到比外面优惠的价格，大家一起

团。”董女士就是其中一位比较活跃的业主，也

算是一个小团长，至今她已经组织了好几次这

样的团购。

很多人可能有疑问，这群里的团长们赚钱吗？

董女士笑笑说：“我是义务的，不赚一分钱，其他

人也是。”

前段时间，群里说某牌子的大米其他小区在团

购。有业主表示，他有朋友也在卖这个牌子的大米，

团的话 55 元一包就够了。很多人觉得要要要，于是

大米团就热热闹闹地开团了。没想到，当大米送到

小区时，还要另外收一笔运费，但当初说好了是 55

元一包，“团长说，既然这样，运费我来贴吧。”董女士

说，团长还倒贴了运费，大家也是记在心里的。

目前，这个群有 100 多人。大家可以轮流做团

长，不过活跃的团长不多。

作为团长之一，董女士表示，她推荐的准则首先

是自己吃过的、觉得是优质的，“自己都不知道好不

好，别人买去不好的，还是要来找我，这不是给自己

找麻烦？”其次是直接跟经销商、果农联系，能拿到比

外面便宜的价格，“直接拿货，少去了中间环节，价格

上有优势”。

她说，群里曾经也混进过微商，被发现后就被踢

出了群，“卖东西赚钱，不是我们群的初衷。”

群里爱团购的吃货们，不仅有小年轻、中年人，

还有白发苍苍的老人。每次提货，都是网友们见面

的时刻。董女士说：“原本大家

互不相识，因为这个群，线上线

下都邻里关系变得亲密起来。”

水果之类，董女士说，她也知

道难免会有坏的，但因为价值不

高，大家都抱着一颗善意的心，至今

没有收到过需要退货这样的投诉。

和和气气、开开心心的群氛围，也

是热心的团长们愿意不计较得失付出

的原由。“群里氛围挺好，我给大家团，自

己也买了很多东西，对虾、皮皮虾、清明粿

⋯⋯我们一直团下去吧。”董女士说。

杭州右岸澜庭小区钱女士也办了一个

小区团购群，最初创立起来，就是为了帮建德

农户卖鸡蛋。

“也有人说我赚钱，我有点委屈。”钱女士

说，她一度想，要不就退群吧，后来是邻居说真

的想买新鲜便宜的鸡蛋，她就一直在做，“鸡蛋便

宜又新鲜，都是当地的厂家直送，对爱烘焙的妈妈

群们来说，这一点是非常重要的。”

有的团长，纯属义务

在调查采访中，记者发现，小区

团购群的差别其实还挺大的。

小区团购群的群主，基本上都是小

区业主，但有的是纯粹为居民服务不收

费，有的是作为一个副业，也有的打算把这

个群持续做起来当作一个事业发展。

很多群是在这次疫情期间发展起来的，一

个小区可能会有 5-6 个团购群，有不同商家不同

团购平台的，团购群之间也会打价格战，比如老娘舅

的米，一家小区团购平台卖 57 元一袋（20 斤），一家

就卖54元一袋。

小区居民可以加入好几个团购群，“哪个团购

群便宜，就去哪个群里买。”

萧山顺发堤香小区业主陈先生，一个月前在

小区里弄了“堤香臻选水果零食群”。

“那时候，其实小区里已经有五六个微信团

购群，是一些商家拉的，卖的东西很杂，品质不

够好。几个群也存在竞争，彼此打价格战拉住客

户。”陈先生说，他就想拉一个属于业主的团购

群，把真正品质好的东西分享给大家。

最初建群的方式是，每一个进群的业主都可

以免费领一盒土鸡蛋，他亲自送上门。这笔钱是他

自己掏的。每周，陈先生会出差两三天，专门去寻找

群里团购的货源，“比如开化的清水鱼，黄山的土鸡等

等，都是自己去找、去试吃，觉得不错才会发到群里。”

业主团购的方式，主要是在小区里面接龙团购，使用微

信的接龙管家，一个个报房号。然后预定配送的模式，大

家按照房号在小区门口领。

陈先生自己有本职工作，因为工作时间自由，让他有

更多的时间去投入新事业，“现在，团购群的月利润约五

六千元。我们不走低价化路线，走品控高端路线。”

陈先生的团购群已经组建了一个三人的小团队，

他负责货源，“另外一个负责运营，还有一个负责推

广。如果发生坏果，全额退款。”

也有一些业主创建的团购群，算是一个团购

平台的小团长。倪女士是萧山区四季华庭小区的

一位业主，本来她是一位房产销售，“疫情了嘛，

就想做些别的事情。朋友推荐我萧山美农平

台，我就在自己家小区建了个微信群。”

倪女士的身份，变成了美农平台的一个

小团长，负责四季华庭小区的运营。但这个

群，团购的方式却不是“大家接龙”。

倪女士说，一般她会把平台上的促销

价，当日有送小礼品的产品小程序发到群

里面。业主看到了自愿下单，后台会自

动记录，无需进行统计，平台后台可以

自动观察到下单进度。鸡鸭类的都是

预定下单。倪女士会在小区门口等

货到，让所有购买的业主凭着消费

记录前来领取，“对退换货也有详细

的细分。”

记者问她能赚多少钱？倪女

士笑了：“就赚点买菜钱。”

“做团购群最主要是做服

务和质量。”倪女士说，现在小

区团购群，不像淘宝已经有

成熟的一套体系，还在刚刚

的发展状态中。一些团购

群会打价格战，这终非长

久之计，最能打动客户的

还是服务和质量。”

也有群主，当成营生


